

#### Photo: Mario Scattoloni

# La violence faite à la femme lesbienne

Luce Bertrand

Lesbians encounter violence for different reasons than do other women. Violence toward them is done through words, looks, humour, avoidance, stereotyping, and silence. The author discusses the different types of violent behaviour the lesbian encounters at home, at work, and in society at large. The violence that homophobes express toward lesbians is often a projection of the violence that they create in themselves by not acknowledging their own heterosexual or homosexual energies. Many people, both women and men, are fearful to question their own sexual identities.

Les femmes dont on a dit si souvent qu'elles étaient le "sexe faible", ont été maintes fois abusées dans l'essence même de ces deux mots. "Sexe" d'abord: bien des hommes les ont considérées comme des objets sexuels, dont ils étaient les propriétaires ou les usagers, créés pour leurs besoins et mis à leur disposition. Toute femme ne répondant pas à leur critère d'efficacité sexuelle est considérée comme frigide ou lesbienne. Si on s'arrête au mot ''faible'', il est évident que la différence de force physique entre la plupart des femmes et des hommes a permis à ceux-ci de prendre beaucoup de pouvoir, ne serait-ce qu'en créant la peur et la violence.

La violence sous une forme ou une autre est presque constante dans la vie des femmes. Cette violence est parfois physique et évidente mais elle est souvent morale et beaucoup plus subtile. Les femmes subissent souvent cette violence pour la seule raison qu'elles sont "femmes": le violeur qui s'en va au hasard avec un goût de violer, cherche une femme, n'importe laquelle.

D'autres femmes ont à faire face à une violence particulière faisant référence au milieu social auquel elles appartiennent, à la figure d'autorité qu'elles représentent, au poids qu'elles pèsent, à l'orientation sexuelle qu'elles privilégient ou à d'autres facteurs. Nous es-

VOLUME 4, NUMBER 4, SUMMER 1983

sayerons de cerner dans ce texte, la violence faite à la femme lesbienne.

## Violence de la parole

Violence de la parole qui se veut blessante, écrasante, très souvent gratuite et sans fondement, parce que l'homophobe se soulage de ses propres peurs de ses tendances homosexuelles en essayant d'en éliminer ses représentantes. L'hétérosexuel(le) qui est bien dans sa peau et dans sa sexualité n'a pas ce type de parole.

# Violence du regard

L'oeil accusateur posé sur la "criminelle", l'oeil religieux posé sur la "perverse", l'oeil vicieux qui songe: "à quel point ce serait excitant de les regarder ensemble". Le regard nerveux de la famille lors de réunions sociales "pourvu que ça ne paraisse pas", le regard du patron qui se doute et qui renforce le harcèlement sexuel pour vérifier le niveau de résistance de sa victime, qui est une proie encore plus intéressante que bien d'autres femmes à cause du choix qu'a fait la femme lesbienne d'exclure l'homme de sa vie sexuelle.

#### Violence du sous-entendu

La violence du sous-entendu, le mot caché, les allusions, les insinuations malveillantes plus ou moins directes, du type: "Tu n'es pas encore mariée?", "Est-ce ta petite amie?" Le harcèlement moral du sous-entendu, technique raffinée et subtile qui se rapproche du supplice chinois de la goutte d'eau. La guerre des nerfs, la peur entretenue, haut prestige du sadisme humain.

#### Violence de la moquerie

La violence de la moquerie, de la blague grossière au cliché usé des "enfants forts". Plus directe que le sous-entendu mais aussi plus violente. La moquerie que l'homophobe utilise rarement sans public. Ce n'est plus le couteau dans le dos mais la balle en plein front tirée par des gens qui ont l'air plus brave mais qui ont quand même besoin de complices pour oser.

#### Violence de l'évitement

- 1. Par les membres de la famille: ne pas inviter sa soeur lesbienne à son mariage, par exemple, par gêne ou par honte face à la bellefamille. De peur que "ça" paraisse. Ne pas faire garder ses enfants (surtout les filles) par leur tante lesbienne de peur de la contamination ou peut-être des touchers sexuels. (Il est à remarquer que ce dernier argument vient plus souvent des hommes. Or je lisais récemment qu'une enquête du Dr. Naïda Hyde faite en 1983, a démontré ''qu'une fillette sur quatre et un garçonnet sur six seront victimes d'agressions sexuelles avant d'atteindre l'âge de 18 ans et que plus de 75 p. 100 des agressions sexuelles seront perpétrées soit par le père de l'enfant soit par le père adoptif et que ces parents ne correspondent pas du tout au stéréotype qu'on se fait des agresseurs d'enfants, au contraire, ils présentent une façade de respectabilité.)
- 2. Par des compagnes de travail: éviter de se retrouver seule avec une femme dont le lesbianisme est connu ou supposé au travail, soit par peur de se faire identifier à la même orientation sexuelle, soit par peur d'être ''séduite'' malgré soi. (Certaines pensent encore aujourd'hui, qu'il ne faut surtout pas se retrouver dans une salle de toilette avec une femme lesbienne. Or si les "vespasiennes" sont un lieu de prédilection pour de nombreux hommes hétérosexuels et homosexuels qui y pratiquent des actes homosexuels, il en va, tout autrement pour les femmes quelle que soit leur orientation sexuelle.

# Violence de l'étiquette

La violence de l'étiquette qui dit "anormalité" et "perversion" et qui relègue les femmes lesbiennes au rang de malades ou de maniaques sexuelles. Violence dans l'expression même du mot "lesbienne" que l'homophobe utilise souvent d'un ton avilissant qui résonne comme "chienne", alors qu'il se veut le synonyme de l'amour et des rapports privilégiés entre femmes. Suprême condamna-

tion de l'homme qui apprend que sa femme a commis des actes homosexuels: "Tu n'es qu'une lesbienne" inclura très souvent dans sa pensée qu'elle n'est même plus digne d'être mère, comme si les relations sexuelles d'une femme et son sens de la maternité avaient un quelconque lien.

# Violence du préjugé

La violence du préjugé qui, la plupart du temps, provient d'un manque d'information et de la peur de cette inconnue qu'est l'homosexualité pour la majorité des gens. Mélange de curiosité et de mystère, de mythes et de tabous, on craint ce que l'on ne connaît pas. On se méfie de l'homosexualité comme de la peste, craignant toujours la contagion. On rit de la femme "butch" devant sa voisine qui est elle-même une lesbienne qu'on ne soupçonne pas, parce qu'elle ne le dit pas et qu'aucun signe physique particulier ne la distingue des autres, comme c'est le cas de la majorité des femmes lesbiennes qui sont aussi invisibles entre elles que pour les autres.

On prête aux femmes lesbiennes beaucoup de pathologies: des âmes malheureuses, un Oedipe mal liquidé, un complexe de castration, une sexualité de refoulée (entendre: parce que non choisie par un homme, alors que bien des lesbiennes sont des séparées, divorcées ou célibataires ayant vécu des relations avec des hommes, et même des femmes mariées vivant encore avec leurs maris), des rôles stéréotypés, des têtes d'hommes, et des femmes incomplètes qui n'ont pas connu la maternité (or plusieurs sont mères et même grand-mères alors que d'autres élèvent avec elles leurs enfants).

### Violence du silence

La violence du silence que l'entourage garde, même quand ils sont au courant de l'orientation homosexuelle de l'une des leurs. Consigne tacite ou exigée du silence, seul visa d'entrée imposé à de nomreuses femmes lesbiennes au sein même de leur famille, et qui signifie qu'on ne leur permet pas de dire leurs émotions à l'inté-

rieur de leur vécu quotidien homosexuel, qu'elles ne peuvent ni parler de leurs amours ni partager leurs peines et qu'en compagnie de la femme aimée devant la famille, elles doivent retenir tout geste d'affection, tout mot de tendresse, bref se comporter en étrangère ou tout au plus en bonne copine, pour faire oublier aux autres qu'entre elles il y a un échange d'amour et de sexualité.

Le cheminement que beaucoup de femmes lesbiennes doivent faire sur leur propre acceptation de leur homosexualité et sur leur peur d'affronter la famille pour leur dire ce qu'elles vivent, est énorme dans bien des cas. Que leurs familles, une fois qu'elles ont "su" ne leur en reparlent jamais ou pire leur imposent carrément un silence qui dit: "on a bien assez de le savoir sans être obligé d'en parler ou que les autres autour ne l'apprennent', est un acte inhumain de négation de leur personne même. Que des mères continuent de prétendre par après qu'elles aiment leurs filles 'pareil' quand au fond elles les renient, est une utopie déculpabili-

#### Violence de la tolérance

Violence de la tolérance surtout par des êtres qui nous sont chers. Sentir d'une mère par exemple qu'elle ne fait que "supporter" le fait que sa fille soit homosexuelle alors que généralement celle-ci ne l'a pas choisi, que c'est une pulsion qui s'est imposée à sa nature et qu'elle a souvent de la difficulté elle-même à comprendre pourquoi "ça" lui arrive à "elle" et à l'accepter, à cause surtout de la répression familiale et sociale, ne fait qu'ajouter une épine à sa dimension homosexuelle.

Sentir dans son environnement qu'on nous ''tolère'' soit par ménagement, soit par condescendance, résonne en soi comme la ''compassion'' dont parle le Dr. Caprio (dans son Etude de quelques cas ''psychiatriques'' d'homosexuelles), compassion qui est, selon lui, nécessaire à tout bon psychiatre ou psychanaliste qui veut ''guérir'' l'homosexuelle, comme si elle était malade. . .



# Violence du rejet

La violence du rejet, méthode catégorique et drastique. Une élimination qui témoigne très souvent d'une peur. On rejette une copine quand on apprend qu'elle est homosexuelle, uniquement quand la sexualité qu'elle représente réveille en nous des pulsions dont on a peur. Une mère rejette sa fille lesbienne comme on rejette une responsabilité, pour la punir de ne pas être conforme, de briser son image, de porter atteinte à ses croyances religieuses (ou à son image de mère chrétienne) mais très souvent aussi, d'une manière inconsciente peut-être, parce que sa fille a osé choisir une autre sexualité que celle qu'elle a dû elle-même subir bien des fois.

Dans le rejet du père on retrouve bien sûr l'orgueil blessé de cette "tache" sur le portrait familial (alors que bizarrement le divorce d'un autre de ses enfants n'est pas considéré comme tel), mais aussi ce rejet se veut un geste punitif pour avoir eu l'audace de briser les règles de la société patriarcale dont il a été le premier représentant dans la vie de sa fille. Beaucoup d'hommes perçoivent l'homosexualité féminine comme un affront à leur sexe et comme une menace pour leurs femmes qui seraient peut-être tentée de les imiter. Le

rejet est le prix à payer pour certaines, pour avoir osé se libérer du modèle phallocrate, pour avoir osé démontrer que la sexualité des femmes n'est plus la régie des hommes et que le plaisir peut se vivre sans eux. (Considérer l'homosexualité féminine dans ce sens est croire que le lesbianisme est un choix politique en soi. Or, n'est pas lesbienne qui veut. Encore une fois, la majorité des femmes lesbiennes n'ont pas choisi de l'être, pas plus d'ailleurs que les femmes hétérosexuelles n'ont choisi leur hétérosexualité. De plus, la majorité des homosexuelles "nées", n'ont pas cette conscience politique de leur sexualité.)

Le rejet est d'autant plus violent qu'il est directement connecté à une dimension sexuelle. Il provient d'individus qui ont des désirs incestueux par exemple, qu'ils les aient actualisés ou non, comme il peut être le geste d'hommes ou de femmes qui ont des problèmes de fonctionnement dans leur sexualité ou des difficultés d'acceptation d'une homosexualité latente ou active.

En définitive, la violence que les homophobes font aux femmes lesbiennes, est souvent la projection d'une violence qu'ils se font à euxmêmes en étouffant des énergies sexuelles qu'ils n'acceptent pas de ressentir hétérosexuellement et/ou homosexuellement. Le fait que des individus déplacent les frontières de l'ordre établi est, dans la majorité des cas, un acte puni par la loi. Quand des femmes affirment (je ne dirais même pas "affichent", puisque la majorité sont invisibles) une sexualité différente, elles sont dérangeantes.

Je constate que le phénomène de l'homosexualité a pour conséquence une remise en question de la sexualité de plusieurs femmes et hommes dits hétérosexuels. Or, si le féminisme est insécurisant pour plusieurs parce qu'il fait reculer les barrières de l'ordre patriarcal, le lesbianisme est paniquant pour ces mêmes personnes, parce qu'il ose ignorer le ''patriarcat''.

Luce Bertrand est psychologue à Montréal, "une femme à l'écoute des femmes".

VOLUME 4, NUMBER 4, SUMMER 1983